

TEOLOGIA

por Carlos Casale Rolle

TEOLOGIA ETICA

Sobre la fundamentación y construcción de una teología racional según los principios del idealismo trascendental de Kant.

Rogelio Rovira

Bd. Encuentro, Madrid, 1986
280 págs.

Constituye ya un lugar común señalar el carácter irreversible de las revolucionarias aportaciones teóricas de Immanuel Kant (1724 - 1804), auténtico giro copernicano en el desarrollo de las ideas contemporáneas. Su obra representa, en efecto, un punto de referencia inevitable para cualquier planteamiento posterior y, a la vez, en materia de constante reflexión para todas las escuelas, tendencias y, muy particularmente, para la teología.

El libro que estamos reseñando es un intento de reflexionar desde la teología católica, a partir del encuentro con la teología ética de Kant. Así, pues, Rovira parte de la constatación de que es un hecho de experiencia frecuente el que determinados fenómenos morales se viven en referencia a un ser supremo; pero a partir de este hecho empírico surge la interrogante: ¿es legítimo inferir de esas vivencias la efectiva existencia del ser supremo al que apuntan, esto es, de Dios?

A partir de aquella pregunta, Rovira nos dice que el examen de la teología ética propuesta por Kant constituye un paso previo pero imprescindible para encontrar una respuesta a esta cuestión. La obra nos va mostrando cómo el filósofo alemán no sólo ha sido el pensador que de un modo más consciente ha ensayado un acceso a la existencia y a la esencia de Dios desde la moral, sino que también ha considerado la nueva especie de teología así entendida como la única racional posible.

Pero frente a esta pretensión kantiana, Rovira se pregunta si cabe, sin embargo, construir una teología racional apoyándose en el idealismo trascendental de Kant, que señala a la razón pura límites estrictos en su ingreso



en el mundo suprasensible. También se interroga Rovira sobre qué clase de teología es la teología ética edificada sobre semejante fundamento, cuáles son su validez y alcance.

Serán estas preguntas las que irán siendo contestadas en el libro, de una manera precisa y bien estructurada, con un gran rigor científico, a partir del pensamiento de Kant, tal cual éste se va autocomplementando. Pero luego el autor toma distancia, y desde su propia comprensión se ve obligado a declarar que la teología ética de Kant, si bien magistral, conduce a tres aportes principales, los que muestran la necesidad de una ampliación del concepto de experiencia que se halla en la base del idealismo trascendental, lo que conduce por tanto a la posibilidad de construir una teología ética desde otros muy distintos fundamentos.

Así, pues, Rovira ve que aquella tarea de ampliación y modificación exige también proponer otra explicación, elaborada desde una base nueva y bien distinta de lo que Kant ha intentado resolver en su *Critica de la razón pura*. Sólo cuando estas tareas se hayan llevado a cabo, nos dice Rovira, cabrá acaso construir una nueva teología ética libre de contradicciones. Sólo luego de esta labor, concluye, podrá dimensionarse en su justa medida el valor de la evidencia que Kant tuvo siempre ante sus ojos al edificar su nueva disciplina teológica: que la vida moral parece conducir inexorablemente a la afirmación de la existencia de Dios.

En síntesis, un libro excelente y con amplia bibliografía para aproximarse a la teología ética de Kant y para entender sus repercusiones en la teología cristiana, aunque su lectura presuponga algún conocimiento de la filosofía de Kant (especialmente las categorías de su *Critica de la razón pura*).

PARA CONOCER LA ETICA CRISTIANA

Marciano Vidal

Ed. Verbo Divino, Estella, 1989
375 págs.

Marciano Vidal es, sin duda, uno de los teólogos moralistas católicos más importantes de lengua castellana. Entre su extensa bibliografía divulgativa y especializada, destaca una verdadera summa de la moral católica, como la *Moral de actitudes*, obra siempre en renovación y de consulta obligada para entender la teología moral católica renovada.

La obra de Vidal es un intento –tanto en su contenido como en su método– de colocar al alcance de un vasto público no especializado los temas centrales de la moral cristiana.

El contenido del libro es presentado y dividido mediante 13 unidades que componen el conjunto de la síntesis teológico-moral (moral fundamental, moral de la persona y los problemas de moral social). Cada uno de los temas tratados en las unidades se organiza en cuatro módulos. El módulo A expone el contenido esencial de cada tema, el B desarrolla la moral en sus aplicaciones concretas, el C profundiza algunos elementos del tema, y el D se abre a debates fronterizos con otros saberes.

Nos parece un libro excelente, especialmente recomendable para profesores. El lector encontrará una pequeña summa de la ética cristiana, partiendo con sus fundamentos para luego enfrentarse a temas tan actuales y complejos como la moral de la conciencia y la manipulación, bioética, moral sexual, moral del matrimonio y de la familia, moral económica, moral política, moral de la guerra, de la paz, etc. Además, el lector encontrará expuestas aquellas actitudes éticas que han de conformar al creyente para realizar la transformación del mundo de acuerdo con el plan de salvación. De ahí, entonces, que este libro pretenda ser una ocasión para actualizar el seguimiento de Jesús en orden a la construcción del reino de Dios en este mundo.

AUTORÍA

Casale Rolle, Carlos Ignacio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Teología [artículo] Carlos Casale Rolle.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)